



CRI D'ALARME POUR LE VOLONTARIAT INTERNATIONAL

– Journée internationale des Volontaires, 5 décembre 2025 –

Alors que 2026 a été proclamée Année mondiale du volontariat pour le développement durable par l'Assemblée générale des Nations Unies, le volontariat international se retrouve subitement et fortement fragilisé en France. Les coupes budgétaires évoquées dans l'Aide publique au développement (APD) en 2026, et les incertitudes persistantes qui les accompagnent, menacent aujourd'hui le dispositif français de volontariat, pilier majeur de notre politique de solidarité internationale.

Le CLONG-Volontariat, qui fédère 12 associations qui envoient des volontaires à l'international, lance un appel solennel. Affaiblir le volontariat international, c'est affaiblir la société civile mondiale, compromettre la coopération française et rompre le lien entre les populations et générations.

Nous appelons à un sursaut politique à la hauteur de l'enjeu.

I. Le Volontariat, un investissement stratégique pour un monde en transition

Le volontariat international d'échange et de solidarité (VIES) est bien plus qu'une ligne budgétaire. Il s'agit d'une action solidaire qui aura un impact à long terme dans la vie des volontaires, pour la politique française de solidarité internationale, pour les partenaires qui en bénéficient, pour l'atteinte des ODD et pour la jeunesse.

- Un outil de renforcement de la capacité d'agir des acteurs locaux

Le volontariat est un outil qui favorise le renforcement des acteurs et actrices locaux qui agissent au plus près des besoins. Les études d'impact menées par La Guilde/F3E[1] et Planète Urgence[2] sont claires: le volontariat international renforce durablement la capacité d'agir des organisations partenaires.

Les partenaires témoignent d'un gain en compétences techniques, en structuration organisationnelle et en visibilité, consolidant ainsi des partenariats basés sur la confiance. Le volontariat international est la garantie de projets solides, durables et réalisés en co-construction entre structures d'envoi et partenaires d'accueil.

- Un acteur de première ligne face à l'urgence climatique

Le volontariat n'est pas un simple allié de la transition écologique, il en est l'un des moteurs. L'étude de France Volontaires[3] révèle que 62% des actions menées par les volontaires contribuent directement aux Objectifs de développement durable (ODD) liés à l'environnement. En ciblant l'agriculture durable, le climat, la vie aquatique ou la biodiversité terrestre, le VIES est un instrument concret et directement aligné sur les engagements internationaux de la France. Par ailleurs, l'étude prouve que «le V.I.E.S incarne pleinement l'esprit de partenariat mondial pour le développement durable, en mobilisant des acteurs issus des sociétés civiles, des collectivités territoriales, des institutions publiques, en France comme dans les pays partenaires».

- Une expérience transformatrice qui forge des citoyens engagés

Le volontariat international est un puissant facteur d'enrichissement humain. Il transforme profondément celles et ceux qui s'y engagent, pour le reste de leur vie.

Les volontaires acquièrent non seulement des compétences solides, mais surtout une meilleure compréhension des réalités locales et des enjeux globaux. Confrontés à d'autres façons de vivre, d'agir et de penser, ils développent une ouverture au monde et une lucidité critique qui dépasse largement les cadres traditionnels.

Pour la jeunesse, le volontariat est un levier d'émancipation, de confiance en soi et de découverte de son rôle d'acteur de changement. Les volontaires reviennent plus responsables et plus engagé(e)s, prêts à mettre leurs apprentissages au service de l'intérêt général. Ils rapprochent la population de la politique publique de solidarité internationale.

Le volontariat n'est pas un coût, c'est un investissement stratégique qui nourrit l'engagement, la cohésion sociale et la crédibilité de la France sur la scène internationale.

II. Un démantèlement inacceptable

Malgré son efficacité et sa reconnaissance internationale, le volontariat international subit aujourd’hui, de façon subite et inattendue, une attaque d’une violence inouïe. Les arbitrages initiaux du Projet de loi de finances 2026 prévoient une coupe de 10 M€. Cela peut paraître faible dans l’absolu, mais représente 50 % des départs de volontaires sacrifiés en une seule année, alors qu’il y a encore quelques semaines seulement l’Etat demandait aux organisations de volontariat d’accroître les effectifs. La mobilisation a permis aux députés en commission des Finances de ramener la baisse à -2,5 M€. En revanche, le Sénat semble prendre une orientation inverse et aggraver encore la situation, ce qui mettrait en danger la survie même de nos dispositifs.

Au sein d’une APD drastiquement réduite depuis deux ans et dont la part tomberait à 0,6 % du budget de l’État[4], contredisant tous ses engagements internationaux, on pouvait croire le volontariat international protégé par son faible coût et le fort soutien manifesté récemment par le président Macron. Il n’en est rien...

Peut-on décentrement célébrer l’Année mondiale du volontariat en 2026 tout en démantelant du jour au lendemain les structures qui le font vivre ? Peut-on rayer d’un trait de plume 50 ans d’engagement et de coopération humaine ?

III. Appel à la mobilisation générale

Face à ce constat, nous refusons la résignation. Le volontariat international est un bien commun qui doit être protégé, consolidé et amplifié. Nous appelons :

- le Gouvernement,
- les parlementaires,
- les collectivités,
- et tous les acteurs de la société civile

à réaffirmer leur soutien au volontariat comme levier stratégique de développement, de paix et de transition écologique.

Le 5 décembre n'est pas un jour de commémoration, c'est un jour de mobilisation !



[1] La Guilde, F3E, *Evaluation d'impact : Le volontariat au service des organisations locales*, septembre 2024.

[2] Planète Urgence, Groupe SOS, *Rapport 2024 : Le volontariat en action, un outil pour le renforcement de capacités*, octobre 2025.

[3] France Volontaires, *Le Volontariat international d'échange et de solidarité comme contribution aux enjeux environnementaux*, juin 2025.

[4] Coordination SUD, *PLF 2026 : Alerte rouge sur le budget de la solidarité internationale*, octobre 2025.